
校則や標準服、その他学校ルールについて、
児童生徒や保護者が意見を言える、

話し合える環境の整備を！

2021年12月町田市議会 諸派 矢口まゆ
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通告内容

（１）生徒が、自分たちが守るべき学校のルールについて、先生や生徒、保護者で
話し合ったり意見を交換し、必要に応じてルールの変更について進めていく行為は、
主権者教育という点で重要と考える。この点について教育長の考えを問う。

（２）下着が透けてしまう服装を強要されることや、透け防止のために重
ね着をするしか選択肢がなく暑くても我慢するしかない状況は、人権侵害である
と考える。教育長、市長の見解を問う。
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児童生徒に白い下着を
強制することについて
■ 体育の時、透けが気になって授業に集中で
きない…。（男女ともに）

■ 下着が透けるので、夏でもベストを脱げな
い。暑くても我慢している。

■ 白い肌着だと、その下につけているブラ
ジャーが透けてしまう。黒など濃い色の肌
着をつけたい。
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シャツで実験。白が最も透けが目立つ。
（実験者：矢口本人）

子どもたちの心身の健康に悪影響を及ぼしている非常に深刻
な問題である。下着の色を限定的に指定している学校には、

即刻改善指導を。



校則や学校のルールについて保護者
からは疑問の声が…。
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課題、問題

■ 髪型→ツーブロックがダメな理由が分からない。伸ばして目とかに前髪が入りそうになっていたり、
ぼさぼさ頭よりよっぽど清潔感がある。

■ ヘアゴムが黒か紺か茶じゃないと注意されると聞いたが飾りとかが付いているのは別として単色なら
良いのでは？

■ 女子の肌着（シャツ）白限定っていうのはどうかと思う。黒とかベージュとか無地ならいいのでは？
白のほうが汗かくと余計に中の下着が透けるし、汚れたり汗ジミとか。

■ 肌着の色を変えたりゴムの色が違ったりしただけで非行に走るとは思えないですが…。
■ ジャージ登校が増えているが、冬季の寒い時期に防寒着が着られないという対応で、体調管理や教室

の換気が適切に行われるのか不安です。
■ 下着の色が白だけ？じゃなく黒・グレーなどもあると助かります。
■ ツーブロックはなぜダメなのか？子どもにわかるように話してほしい。
■ ワイシャツの下のキャミの色を黒やグレーも追加して欲しいです。

（学校評価保護者アンケート自由記述欄より）



校則、学校のルールの見直しは
どうあるべきか
■ 一年に一度以上は、必ず見直す機会を設ける。→見直す機会の約束
■ 見直しの際、単なる多数決ではなく、公立学校としての各家庭への配慮や、人
権を大切にした視点をもち話し合う。
例：保護者に費用負担を強いることになるもの/健康上の問題を生じさせる恐れ
のあるもの/性の多様性を尊重しないもの/生まれもった性質を否定したり許可
が必要なもの

■ 不登校の児童生徒や保護者にも、必ず意見を聞くこと。
■ 教育目的を達成するために必要かつ合理的な範囲かどうか。
■ 校則や学校ルールについて疑問をもったりそれを声に出して話し合っていくこ
とは、むしろ教育的意義があると、児童生徒保護者、教員と共有する。→意見
の出しやすい雰囲気作り。
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解決への提案
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